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As obras e serviços previstos nos 
contratos dos dois primeiros lotes 
de concessões rodoviárias do Pa-
raná devem gerar cerca de 190 mil 
empregos, segundo as estimativas 
da Agência Nacional de Transpor-
tes Terrestres (ANTT). Página 6
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REGIÃO: PITANGA E PINHÃO 
NO ‘CLUBE DO BILHÃO’ DO VBP
O Paraná tem 34 municípios com Valor Bruto de Produção Agropecuária (VBP) 
superior a R$ 1 bilhão. Os dois novos a fazerem parte desse seleto grupo são 
Pitanga e Pinhão, na região. Aliás, a galeria do Estado cresceu com a divulgação 
oficial dos números de 2022 pela Secretaria estadual da Agricultura e do Abas-
tecimento na terça-feira (22) e a inclusão de nove novos integrantes do ‘Clube 
do Bilhão’: Pinhão, Astorga, Pitanga, Pato Branco, Irati, General Carneiro, Me-
dianeira, Mangueirinha e Missal. O VBP total do Paraná no ano passado foi de 
R$ 191,7 bilhões.   Página 8
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Nas últimas décadas, a 
forma como encaramos os 
eventos mudou significati-
vamente. A experiência dos 
participantes ganhou des-
taque e, para acompanhar 
essa evolução, o storytelling 
vem se mostrando uma fer-
ramenta poderosa na criação 
de eventos que deixam uma 
marca duradoura. Em nossa 
agência, temos compreendi-
do a importância de estabe-
lecer conexões emocionais 
entre o público e o propósito 
da marca ou o tema do even-
to, e o storytelling tem sido 
essencial para alcançar esse 
objetivo.

As narrativas bem elabora-
das, que envolvem os espec-
tadores, criam uma experiên-
cia significativa, tornando o 
evento mais interessante e es-
timulando interações no uni-
verso da empresa ou da mar-
ca. O objetivo é fazer com 
que, por meio das histórias, 
as marcas criem vínculos de 
afinidade com seu público, 

transformando os eventos 
em jornadas inesquecíveis e 
impactantes para todos os en-
volvidos.

Para desenvolver uma 
narrativa envolvente de 
storytelling em um evento, é 
fundamental integrar alguns 
elementos-chave. Em pri-
meiro lugar, é preciso com-
preender profundamente o 
público-alvo, o propósito do 
evento e os valores e objeti-
vos da marca. A sinergia com 
nossos clientes, nesse ponto, 
é fundamental: é o que cha-
mamos de cocriar com pro-
pósito.

Um exemplo notável do 
poder do storytelling foi a 
Convenção da unidade de 
Soluções para Agricultura da 
BASF, que produzimos este 
ano. O evento reuniu mais de 
700 pessoas, no Bourbon Ati-
baia Resort, em São Paulo, 
de forma presencial, com o 
objetivo de engajar e motivar 
colaboradores, transmitindo 
direcionamentos estratégicos 

de negócio. Enfrentamos o 
desafio de promover o reen-
contro e conhecimento de 
novos colaboradores, que 
até então estavam apenas no 
mundo virtual. Nossa missão 
foi trazer a emoção do reen-
contro após o hiato dos últi-
mos anos, mostrando valor e 
reconhecimento por meio de 
homenagens a personagens 
importantes da história da em-
presa.

Através do storytelling, o 
evento conseguiu transmitir o 
legado da empresa, seu propó-
sito e valores de forma envol-
vente e inspiradora. O público 
vivenciou uma experiência 
única, sendo parte de uma jor-
nada emocional que ficará 
marcada em suas memórias 
por muito tempo.

A criatividade e originalida-
de também são impulsionadas 
pelo storytelling, garantindo 
que a mensagem seja com-
preendida e retida pelo públi-
co. Além disso, a integração de 
recursos tecnológicos inova-

dores, como realidade virtual, 
realidade aumentada, proje-
ções mapeadas e experiências 
multissensoriais, proporciona 
uma conexão ainda mais pro-
funda com os participantes.

Para alinhar a narrativa do 
evento com a identidade da 
marca de forma autêntica e 
transmitir mensagens-chave de 
maneira impactante, é preciso 
compreender profundamente 
sua identidade, posicionamen-
to no mercado e o público-al-
vo. Há mais de 25 anos, busca-
mos desenvolver storytellings 
que se conectem ao público e 
reflitam os valores e a missão 
da marca, criando histórias que 
inspiram, divertem ou emocio-
nam os participantes, sempre 
com um propósito alinhado à 
marca.

À medida que buscamos 
proporcionar experiências 
cada vez mais originais e imer-
sivas, a evolução do storytel-
ling na criação de eventos será 
impulsionada pela inovação 
tecnológica, pela personali-

zação das experiências, busca 
por maior interatividade e im-
pacto emocional. Adaptar-se 
às expectativas e necessida-
des do público do futuro será 
fundamental para oferecer 
eventos verdadeiramente me-
moráveis e transformadores. 

Em resumo, o poder do 
storytelling na criação de 
eventos é imenso. Ao estabe-
lecer conexões emocionais e 
desenvolver narrativas envol-
ventes, marcas e empresas têm 
a oportunidade de deixar uma 
marca duradoura em seus par-
ticipantes, gerando impacto, 
engajamento e uma experiên-
cia única e inesquecível.

M Ô N I C A  S C H I M E N E S 
É fundadora e CEO da MCM Brand 
Experience, grupo de comunicação 
integrada com atuação nacional e 
internacional, comprometido com 
a performance e responsável com a 
diversidade e inclusão, certificada com o 
selo de Igualdade Racial da Prefeitura de 
São Paulo

Confesso que manter uma 
posição equilibrada está fican-
do cada vez mais cansativo 
nessa Civilização de Lacração 
e Cancelamentos que vivemos 
hoje. A virtude da Equanimi-
dade está cada vez mais fora 
de moda.

Quando fiz a minha forma-
ção em Psiquiatria, nos anos 
noventa do século passado (rs-
rsr), já havia uma pressão clara 
para escolher entre um lado do 
prédio, o da Psiquiatria Bioló-
gica, ou o outro lado, da Psico-
terapia. Neste século eu diria 
que um lado engoliu o outro, 
sobrou apenas a Psiquiatria 
baseada em tratamentos me-
dicamentosos e intervenções 
biológicas. Freud e Jung nem 
são mencionados em Congres-
sos ou aulas que se prezem. 
Pois eu, já naquela época, me 
recusei a tomar um lado e des-
prezar o outro, e montei dentro 
de mim uma Psiquiatria Com-
preensiva, isto é, uma Psiquia-
tria que compreenda as origens 
biológicas e psíquicas do sofri-
mento humano. Isto garantiu 
para mim uma espécie de exí-
lio informal na vida acadêmi-
ca: para os Psicoterapeutas, eu 

era clínico demais, e vice ver-
sa para os clínicos. Paciência. 
Vejo todos os dias pacientes se 
beneficiando dessa abordagem 
integrativa. A Equanimidade 
entre as áreas possibilita bene-
fícios conjugados dessas cor-
rentes de saber. Mas também 
torna esse trabalho um alvo 
fácil de diversos movimentos 
de Lacração.

Há alguns anos atrás, uma 
cliente querida, que escrevia 
para um jornal de grande cir-
culação, entrou na sala muito 
decepcionada com um psica-
nalista, renomado e querido, 
e que escrevia para o mesmo 
jornal. Ele publicou um estu-
do que desancava com todos 
os tratamentos para a Depres-
são, dizendo que em nada 
diferiam do uso de Placebo. 
Resumindo, você tomar um 
antidepressivo ou uma pílula 
de farinha teria o mesmo re-
sultado na Depressão Leve ou 
Moderada. Ela tinha passado 
recentemente por um quadro 
depressivo leve para modera-
do, e tinha experimentado uma 
ótima resposta, com melhora 
marcada com os medicamen-
tos que foram prescritos, que 

não eram feitos com farinha 
de rosca. Achou a opinião do 
psicanalista tendenciosa, ou, 
pior, não baseada na vivência 
em primeira pessoa de uma 
medicação bem indicada e 
seus resultados, graduais, mas 
consistentes.

Nas últimas semanas, os 
clientes começaram a reclamar 
de outro ataque, vindo do ou-
tro lado da barricada: o livro de 
uma cientista pop, intitulado: 
“Que Bobagem! Pseudociên-
cias e outros absurdos que não 
merecem ser levados a sério”. 
Os pacientes reclamaram dos 
ataques dos autores à Psicaná-
lise, mas os capítulos do livro 
listam outros ramos do conhe-
cimento humano como “bo-
bagens pseudocientíficas”: A 
Medicina Tradicional Chinesa, 
a Psicanálise, a Astrologia, a 
Homeopatia, as Terapias Ener-
géticas e tudo o mais que não 
puder ser examinado segundo 
o sacrossanto Método Científi-
co, segundo os autores, a única 
forma de apreensão correta da 
realidade factual.

A minha Dissertação de 
Mestrado tinha uma boa in-
trodução sobre Filosofia da 

Ciência, para tentar demarcar 
as diferentes formas de co-
nhecimento e compreensão 
dos fenômenos. Como os au-
tores, acredito na coleta de 
dados e nas evidências para 
avaliar se algo funciona ou 
mesmo existe. Isso vale para 
tratamentos medicamentosos 
e psicoterapias, sobretudo 
quando falham ou trazem re-
sultados ruins.

A cientista iconoclasta 
fez um excelente trabalho 
durante a Pandemia, levan-
tando a voz contra a maré 
infernal de desinformação 
levantada contra Distância 
Social, Vacinação e uso de 
Máscaras. Deve ter se ex-
posto a todo tipo de ataque e 
de estupidez das pessoas que 
não praticavam pseudociên-
cias, praticavam manipulação 
e amedrontamento em mas-
sa. Seremos sempre gratos a 
seu trabalho. Mas, como diria 
Jung, “Tu acabas se tornando 
aquilo que combates”. Mudar 
o lado da lacração não a torna 
menos lacradora. Atacar ou-
tros ramos do conhecimento e 
da experiência humana como 
bobagens pseudocientíficas, 

numa campanha jihadista pela 
Ciência, além da fabulosa es-
tupidez de parear formas tão 
distintas de apreensão da rea-
lidade e colocar tudo isso no 
mesmo balaio, é uma doença 
prevista pelos psicanalistas: a 
inflação do Ego, o que acaba 
excluindo o Outro, assumindo 
um ar meio santarrão de “dono 
da única verdade”; o resto é 
bobagem ou ilusão. Sabemos 
onde isso termina. Mas tudo 
bem, isso também deve ser bo-
bagem pseudocientífica.

Nosso saber está cami-
nhando cada vez mais para o 
transdisciplinar. E, como diria 
minha avó: respeito é bom, e 
eu gosto. Essa deve ser uma 
característica e exercício de 
cientistas e terapeutas: o res-
peito pelo o que eu não conhe-
ço suficientemente para poder 
opinar. 

MARCO ANTONIO SPINELLI 
É médico, com mestrado em 
psiquiatria pela Universidade São 
Paulo, psicoterapeuta de orientação 
younguiano e autor do livro “Stress 
o coelho de Alice tem sempre muita 
pressa”

TRANSFORMANDO EVENTOS EM EXPERIÊNCIAS MEMORÁVEIS: O PODER DO STORYTELLING

EQUILÍBRIO DISTANTE
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ARTIGO



CPMI
A Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
dos Atos Golpistas não 
deverá quebrar os sigilos 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro e da ex-primeira 
dama, Michelle, nem 
investigar o caso das joias. 
Pelo menos essa é a de-
terminação do presidente 
da comissão, deputado 
Arthur Maia (União-Bah-
ia). Para ele, não existe 
conexão entre os ataques 
e a venda das joias. 

ASPAS
“Alguém aqui, em juízo 
perfeito, vai imaginar que 
o presidente Bolsonaro 
estava lá mandando PIX 
da conta dele para patro-
cinar a invasão do Palácio 
do Planalto e do Congres-
so Nacional, no dia 8 de 
janeiro? Obviamente que 
não. A não ser que chegue, 
na CPI, alguma vinculação 
que possa demonstrar que 
havia algum tipo de ação 
dessa natureza, eu não 
vejo sentido para você 
quebrar o sigilo apernas 
porque é o ex-presidente 
da República. Então, se 
quiserem fazer uma CPI 
para discutir presentes de 
ex-presidente, venda de 
Rolex, negócio de joias, 
façam outra CPI”, afirmou 
Maia. 

ENCONTRO
Maia deu a declaração 
nesta quarta-feira (23), 
após se reunir com o 
comandante-geral do 
Exército, o general Tomás 
Paiva, no QG do Exército 
em Brasília. O encontro 
ocorreu após pedido do 
próprio Maia, um dia 
após reunião tensa na 
CPMI, quando governo e 
oposição chegaram a ba-
ter boca por divergências 
sobre quais requerimen-
tos deveriam ser votados 
e a sessão foi suspensa. 

REQUERIMENTO
Entre eles, o requerimen-
to que pede a convocação 
e a quebra de sigilo da 
deputada Carla Zambelli. 
Maia disse que é impor-
tante a votação desse re-
querimento do sigilo por 
conta da ligação dela com 
o hacker Walter Delgatti. 
O relator disse ainda que 
a convocação poderá ser 
discutida num segundo 
momento, após a chega-
da dos documentos do 
sigilo. Já sobre o encontro 
com o comandante-geral 
no QG do Exército, Arthur 
Maia garantiu que não 
ouviu dele pedido para 
dar tratamento especial 
a quem quer que seja ou 
deixar de convocar deter-
minadas pessoas. 
***Com Ag. Brasil

BOCA DO LOBO
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PEDIDO DE VISTA NA COMISSÃO DE EDUCAÇÃO ADIA 
VOTAÇÃO DE PROJETO QUE INSTITUI ENSINO INTEGRAL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Comissão de Educa-
ção da Assembleia Legis-
lativa do Paraná se reuniu 
nesta quarta-feira (23) para 
deliberar três propostas de 
autoria de parlamentares 
e do governo do Estado. 
Após um pedido de vista do 
deputado Professor Lemos 
(PT), a votação do projeto 
de lei 416/2023, de auto-
ria do Poder Executivo, foi 
adiada. 

A proposta institui o 
Programa Paraná Integral 
(PPI), iniciativa vinculada 
à Secretaria de Estado da 
Educação (SEED) que tem 
o objetivo de melhorar a 
oferta da educação básica 
por meio da implementação 
de políticas públicas volta-
das à educação em tempo 
integral em instituições de 
ensino da rede pública esta-
dual do Paraná.

O texto visa ampliar as 
oportunidades de acesso à 
educação por intermédio da 
jornada escolar, promoven-

do a formação integral dos 
estudantes por meio da edu-
cação básica e garantindo 
um currículo escolar articu-
lado por meio da integração 
das disciplinas da Base Na-
cional Comum Curricular e 
da Parte Diversificada.

Já o projeto de lei 
687/2019, de autoria do 
deputado Luiz Fernando 
Guerra (União), que dispõe 
sobre a inclusão de carne de 
peixe no cardápio da me-
renda escolar da rede públi-
ca estadual de ensino, foi 
aprovado pelos membros 
da Comissão. O objetivo da 
matéria é, além de diversi-
ficar os produtos servidos 
aos estudantes, criar uma 
forma de apoio aos produ-
tores familiares.

Por fim, o deputado Már-
cio Pacheco (Republica-
nos) solicitou vista do voto 
em separado contrário do 
deputado Luiz Claudio Ro-
manelli (PSD) ao projeto de 
Lei nº 719/2021, que proíbe 
a ideologia de gênero nas 
escolas públicas e privadas 
no estado do Paraná.

Além dos citados, tam-
bém participaram da reu-
nião o presidente da Comis-
são de Educação, deputado 
Hussein Bakri (PSD), e os 
deputados Gilson de Sou-
za (PL) e Denian Couto 
(PODE).

VACINAÇÃO
De acordo com o Sis-

tema de Informações do 
Programa Nacional de Imu-
nizações (SI-PNI), no Bra-
sil, as doses contra a po-
liomielite atingiram a meta 
pela última vez em 2015, 
quando a cobertura foi de 
98,29% das crianças nas-
cidas naquele ano. Depois 
de 2016, a cobertura caiu 
para menos de 90%, che-
gando a 84,19% no ano de 
2019.  Em 2020, a pande-
mia de covid-19 impactou 
as coberturas de diversas 
vacinas, e esse imunizante 
chegou a apenas 76,15% 
dos bebês.  Em 2021, o 
percentual ficou abaixo 
de 70% pela primeira vez, 
com 69,9%.  Em 2022, ape-
nas 71% das crianças foram 

imunizadas, o ideal é, pelo 
menos 95%.

Preocupado com a que-
da dos números de bebês 
imunizados contra a polio-
mielite, o deputado Ney 
Leprevost, presidente da 
Frente Parlamentar da 
Medicina, está reforçan-
do o alerta lançado pelo 
Hospital Pequeno Prín-
cipe para que os pais ou 
responsáveis por crianças 
menores de cinco anos le-
vem seus filhos para toma-
rem a vacina.

“Apenas duas gotinhas 
da vacina são o suficiente 
para proteger as crianças 
menores de cinco anos con-
tra a poliomielite. Mesmo 
as crianças que já recebe-
ram as vacinas anterior-
mente devem ser imuniza-
das. Ao levar as crianças às 
unidades de saúde, os pais 
e responsáveis devem levar 
a Caderneta de Saúde da 
Criança e atualizar as de-
mais vacinas que estiverem 
em atraso”, salientou Le-
prevost. (Reportagem/foto: 
Assessoria, com edição). 

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO..   O texto visa ampliar as oportunidades de acesso à educação por intermédio da jornada escolar, 
promovendo a formação integral dos estudantes por meio da educação básica e garantindo um currículo escolar 
articulado por meio da integração das disciplinas da Base Nacional Comum Curricular e da Parte Diversificada



LLEEII  PPAAUULLOO  GGUUSSTTAAVVOO.. Ministrado pela produtora cultural Grazi Calazans, o curso voltado à classe artística e aos produtores de cultura da 
cidade, pretende apresentar o passo a passo para a elaboração de Projetos Culturais (desde a criação da ideia até a prestação de contas). O 
curso passa por instruções sobre os conceitos de Leis de Incentivo
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SECULT PROMOVE O CURSO DE EXTENSÃO 
‘ELABORAÇÃO DE PROJETOS CULTURAIS’
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Promovido pela pre-
feitura de Guarapuava, 
por meio da Secretaria 
de Cultura (Secult), ini-
ciou nesta manhã desta 
quarta-feira (23) o cur-
so de extensão “elabo-
ração de projetos cultu-
rais”.

“ P r i m e i r a m e n t e , 
quero agradecer a pre-
sença de todos os ar-
tistas que estão aqui 
hoje, e dizer que ações 
como esta, só são possí-
veis graças às parcerias 
entre a sociedade e os 
membros de nossa clas-
se artística. A Lei Paulo 
Gustavo é um aconte-
cimento histórico para 
Guarapuava. Os recur-
sos que recebemos, são 
de extrema importân-
cia. Com esses valo-
res, vamos movimentar 
ainda mais o cenário 
cultural e produzir arte 
e cultura para todos os 
guarapuavanos”, come-
morou a secretária de 
Cultura de Guarapuava, 
Rita Felchak.

Ministrado pela pro-
dutora cultural Grazi 
Calazans, o curso vol-
tado à classe artística e 
aos produtores de cul-
tura da cidade, preten-
de apresentar o passo a 
passo para a elaboração 
de Projetos Culturais 
(desde a criação da 

ideia até a prestação de 
contas). O curso passa 
por instruções sobre os 
conceitos de Leis de In-
centivo – especialmen-
te a Lei Paulo Gustavo, 
Editais, Plataformas de 
inscrição de projetos, 
Elaboração de Projetos 
culturais, Organização 
das etapas do projeto, 
critérios de avaliação e 
prestação de contas.

“A dúvida mais fre-
quente e que até mes-
mo os artistas não pos-
suem o conhecimento 
é saber de onde pro-
vém os recursos des-
tinados para a cultura. 
Temos pouco investi-
mento destinado para 
a cultura, porém, esse 
pouco é interessante 
saber que ainda sobra 
dinheiro pelo fato de 
a classe artística não 
saber os meios e como 
acessar o recurso. Por 
isso, é de extrema 
importância promo-
ver trocas e encontros 
como este com o objeti-
vo de sanar todas as dú-
vidas em relação ao as-
sunto”, explicou Grazi.

“Quero adquirir co-
nhecimento sobre o 
assunto e poder com-
partilhar com os de-
mais. É importante ser 
de conhecimento da 
sociedade que a cul-
tura está relacionada 
diretamente à geração 
do conhecimento e ao 

exercício do pensa-
mento, que são valores 
essenciais. A cultura é 
importante na forma-
ção pessoal, moral e in-
telectual do indivíduo e 
no desenvolvimento da 
sua capacidade de rela-
cionar-se com o próxi-
mo”, contou a diretora 
de audiovisual da Uni-
versidade Estadual do 
Centro-Oeste (Unicen-
tro), campus Cedeteg, 
Cris Lima.

O encontro que co-
meçou nesta quarta-fei-

ra, vai até quinta-feira, 
24 de agosto, das 9h às 
16h, na Casa da Cultura 
em Guarapuava.

BANDA JOVEM
Foi com muita em-

polgação, que nesta 
quarta-feira (23), a 
Banda Jovem de Gua-
rapuava recebeu o vio-
linista e maestro da 
Orquestra Sinfônica do 
Paraná, Cácio Araújo. 
Os membros do proje-
to guarapuavano tive-
ram a oportunidade de 

adquirir mais conheci-
mento com o músico 
integrante da orquestra 
do Estado desde 1987.

“É uma honra para 
nós da Banda podermos 
ter uma oportunidade 
única e inédita em Gua-
rapuava que foi receber 
a visita do maestro Cá-
cio”, destacou o maes-
tro da Banda Jovem e 
coordenador da corpo-
ração musical munici-
pal, Oriel Bezerra da 
Silva.

O projeto da Banda 

Jovem é uma inicia-
tiva da prefeitura de 
Guarapuava por meio 
da Secult, a qual dis-
ponibiliza e patrocina 
instrumentos e unifor-
mes, além de propor-
cionar uma bolsa aos 
músicos. As oficinas de 
músicas são gratuitas e 
abertas para a comuni-
dade. No próximo dia 7 
de setembro, o projeto 
comemora 45 anos de 
história. (Reportagem: 
Redação e Secom Pre-
feitura)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
SÉRIE D
A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) divulgou a tabela 
detalhada da Série D do Cam-
peonato Brasileiro. Quem superar 
esta etapa da competição joga a 
Série C em 2024. O confronto que 
abre as quartas é o que envolve 
Ferroviária-SP e Sousa-PB, que 
será disputado a partir das 15h 
(horário de Brasília) do próximo 
sábado (26) na Fonte Luminosa, 
em Araraquara (SP). 

SÉRIE D 2
A partir das 17h30, Bahia de 
Feira e Athletic se enfrentam 
na Arena Cajueiro, em Feira de 
Santana (BA). Um dia depois o 
Maranhão recebe o Ferroviário 
a partir das 15h no Castelão, em 
São Luís (MA), enquanto Caxias 
e Portuguesa-RJ medem forças a 
partir das 17h30 no Centenário, 
em Caxias do Sul (RS).

SÉRIE D 3
Já os jogos de volta começarão no 
dia 2 de setembro, com Portugue-
sa-RJ e Caxias, a partir das 15h no 
estádio Raulino de Oliveira, em 
Volta Redonda (RJ), e Athletic e 
Bahia de Feira, às 17h30 no está-
dio Soares de Azevedo, em Muriaé 
(MG). Um dia depois, a partir das 
15h, Sousa recebe a Ferroviária 
no Marizão, em Sousa (PB). Já às 
17h30, o Ferroviário mede forças 
com o Maranhão, no Presidente 
Vargas, em Fortaleza (CE).

INTER
O Internacional deu um passo 
enorme na direção da classificação 
para a fase semifinal da Copa 
Libertadores, pois derrotou o 
Bolívar (Bolívia) por 1 a 0, na noite 
desta terça-feira em pleno estádio 
Hernando Siles, que fica localizado 
na altitude de La Paz. 

INTER 2
Após triunfar fora de casa na ida 
das quartas de final, que foi dis-
putada a 3.625 metros de altura, 
agora o Colorado decide o seu 
futuro na competição na próxima 
terça-feira (29), quando recebe 
a equipe boliviana no Beira-Rio, 
em Porto Alegre, a partir das 19h 
(horário de Brasília).

NADADORA
O mês de setembro marca um novo 
e decisivo momento na carreira de 
Ana Marcela Cunha. No próximo 
dia 1º, a nadadora baiana, de 34 
anos, campeã olímpica de águas 
abertas nos Jogos de Tóquio (Japão), 
em 2021, viaja para a Itália, onde 
passará a morar e treinar de olho 
na Olimpíada de Paris (França), no 
ano que vem.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O futebol feminino 
ainda é uma modalida-
de predominantemente 
amadora no Brasil. Esta 
é uma das conclusões 
às quais se pode chegar 
a partir do Diagnóstico 
do Futebol Feminino do 
Brasil, que faz parte do 
planejamento construído 
para elaboração da Es-
tratégia Nacional para o 
Futebol Feminino do Mi-
nistério do Esporte.

Segundo a sondagem 
(que pode ser conside-
rada um passo inicial do 
programa do Governo 
Federal cujo decreto de 
criação foi assinado pelo 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva no final de 
março), apenas 19,2% 
das atletas possuem vín-
culo profissional, en-
quanto 4,9% possuem 
contrato de trabalho tem-
porário e 1,2% têm con-
trato de formação.

Outros fatores que in-
dicam a necessidade de 

se buscar ampliar a pro-
fissionalização da mo-
dalidade no território 
brasileiro são, primeiro, 
o alto percentual de jo-
gadoras que não recebem 
qualquer valor a título de 
salário ou ajuda de cus-
to. A análise indica que 
47,9% de atletas da ca-
tegoria adulta estão nesta 
situação. Em segundo lu-
gar chama atenção o fato 
de que cerca de 70% das 
profissionais que atuam 
no futebol feminino fa-
zem dupla jornada, se 
dedicando também a ou-
tras atividades para com-
plementarem seus venci-
mentos.

"O Governo Federal 
prioriza o desenvolvi-
mento amplo do fute-
bol feminino no Brasil. 
Para isso, é preciso es-
tabelecer um retrato real 
da condição e tamanho 
da modalidade no nos-
so país. O diagnóstico 
realizado pelo Ministé-
rio do Esporte mostra 
resultados importantes 
para orientar as políticas 

públicas, estratégias e 
ações necessárias a se-
rem implementadas nos 
próximos anos. Demons-
tra também os principais 
gargalos e demandas re-
gionais prioritárias", de-
clarou a ministra do Es-
porte, Ana Moser, sobre 
o Diagnóstico do Futebol 
Feminino do Brasil.

PROGRAMA 
A Estratégia Nacional 

para o Futebol Feminino, 
sob responsabilidade do 
Ministério do Esporte, 
prevê medidas de promo-
ção do desenvolvimento 
do futebol profissional e 
amador no país, amplia-
ção dos investimentos 
e formação técnica para 
meninas e mulheres no 
mercado da bola.

“A estratégia é uma 
iniciativa transversal, 
que aborda princípios 
da agenda social deste 
Governo: a equidade de 
gênero, o combate ao ra-
cismo e a redução das de-
sigualdades. Essa abran-
gente agenda encontra no 

esporte, e em particular 
neste Ministério do Es-
porte, uma ferramenta 
importante. No caso do 
futebol feminino, a gen-
te conta sempre com a 
parceria da Confedera-
ção Brasileira de Futebol 
[CBF] e das federações 
estaduais”, afirmou Ana 
Moser na oportunidade 
na qual foi assinado o de-
creto de criação do pro-
grama.

Entre as ações, o pro-
grama pretende fomen-
tar a participação das 
mulheres em posições 
de gestão, na arbitragem 
e na direção técnica de 
equipes, além da instala-
ção de centros de treina-
mento específico para as 
mulheres, com metodolo-
gias próprias e diretrizes 
pedagógicas adaptadas às 
necessidades femininas.

COPA 
A divulgação desse 

diagnóstico ocorreu no 
mesmo dia da disputa da 
final da Copa do Mun-
do de futebol feminino, 
no último domingo (20), 
entre duas seleções eu-
ropeias cujo sucesso na 
competição pode ser 
atribuído, entre outros 
fatores, ao grande de-
senvolvimento que seus 
campeonatos nacionais 
têm vivido nos últimos 
anos. (Reportagem: Re-
dação e Ag. Brasil; Foto: 
Ricardo Stuckert/CBF)

DDIIAAGGNNÓÓSSTTIICCOO..   Segundo sondagem (que pode ser considerada um passo inicial do programa do Gover-
no Federal), apenas 19,2% das atletas possuem vínculo profissional, enquanto 4,9% possuem contrato de 
trabalho temporário e 1,2% têm contrato de formação

FUTEBOL FEMININO AINDA 
É PREDOMINANTEMENTE 
AMADOR NO BRASIL
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PPAARRAANNÁÁ..   Secretário de Infraestrutura e Logística, Sandro Alex, destacou os impactos econômicos do programa de concessões nesta quar-
ta-feira (23), em São Paulo. Estimativa da ANTT aponta que Lote 1, que vai a leilão nesta sexta-feira (25), deve gerar cerca de 80 mil postos de 
trabalho. O Lote 2, que será disputado no final de setembro, deve criar 110 mil

PRIMEIROS LOTES DE CONCESSÕES RODOVIÁRIAS 
DEVEM GERAR 190 MIL EMPREGOS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As obras e 
s e r v i ç o s 
p r e v i s t o s 
nos con-
tratos dos 

dois primeiros lotes de 
concessões rodoviá-
rias do Paraná devem 
gerar cerca de 190 mil 
empregos, segundo as 
estimativas da Agência 
Nacional de Transpor-
tes Terrestres (ANTT). 
A previsão é que o Lote 
1 crie, entre empregos 
diretos e indiretos, crie 
81,7 mil postos de tra-
balho. Para o Lote 2, a 
expectativa é que sejam 
110 mil empregos.

O primeiro lote, com 
473 quilômetros de ro-
dovias nas regiões de 
Curitiba, Região Me-
tropolitana, Centro-Sul 
e Campos Gerais do 
Paraná, vai a leilão na 
Bolsa de Valores de São 
Paulo nesta sexta-feira 
(25), com expectativa 
de R$ 7,9 milhões em 
investimentos. O se-
gundo será disputado 
no final de setembro, 
também na B3, com 
605 km de extensão de 
rodovias e previsão de 
investimentos de R$ 
10,8 bilhões.

Para os lotes seguin-
tes, que ainda estão em 
análise no Tribunal de 

Contas da União (TCU) 
e aguardam data para 
leilão, a expectativa é 
de mais 395 mil empre-
gos diretos e indiretos.

Os números foram 
apresentados pelo se-
cretário de Infraestru-
tura e Logística, Sandro 
Alex, durante o semi-
nário Paraná em Foco: 
da indústria ao turis-
mo, as oportunidades 
de investimentos para 
o estado em debate, 
organizado pelo jornal 
Valor Econômico nesta 
quarta-feira (23).

“Em todos os seis 
lotes, estamos falando 

do equivalente a quase 
uma cidade de Londri-
na em geração de em-
pregos. É muita coisa. 
Isso mostra como fize-
mos um bom modelo de 
concessões e como esta-
mos com uma boa inter-
locução com o mercado, 
dando condição para a 
iniciativa privada inves-
tir no Estado”, afirmou 
Sandro Alex.

Ao todo, o pacote de 
concessões prevê qua-
se R$ 50 bilhões em 
investimentos em du-
plicações, novas pistas, 
acostamentos e servi-
ços de manutenção em 

3,3 mil quilômetros de 
rodovias por todo o Es-
tado.

Os contratos deter-
minam que as novas 
obras sejam iniciadas 
em até três anos e con-
cluídas até o sétimo ano 
de contrato. “Nós esta-
mos falando de uma 
movimentação de qua-
se R$ 150 milhões em 
obras por mês em um 
período de cinco anos. 
É um volume muito 
expressivo que vai me-
lhorar a condição rodo-
viária dos paranaenses, 
além de movimentar a 
economia do Paraná”, 

disse o secretário.
O programa de con-

cessões contempla 
todas as regiões do 
Paraná, dando capilari-
dade aos investimentos 
e melhorando a segu-
rança em toda a malha 
rodoviária, tanto em ro-
dovias estaduais quanto 
em estradas federais. 
“Isso consolida a ideia 
de que a riqueza do Pa-
raná estará dissemina-
da”, afirmou.

OBRAS DO 
ESTADO 

Sandro Alex tam-
bém citou o programa 

estadual de melhorias 
nas rodovias. O Paraná 
executa um pacote de 
R$ 8 bilhões em obras, 
o que inclui parcerias, 
como com a Itaipu 
Binacional. Entre as 
obras já entregues es-
tão a revitalização em 
concreto da PRC-280, 
no Sudoeste; os novos 
Contornos de Francis-
co Beltrão, Pato Bran-
co e Wenceslau Brás; a 
duplicação da BR-277 
em Guarapuava (Cen-
tro-Sul); e a Ponte da 
Integração Brasil-Para-
guai, em Foz do Iguaçu 
(Oeste). 

Estão em obras, nes-
se momento, as dupli-
cações da Rodovia dos 
Minérios (Região Me-
tropolitana de Curitiba), 
da PR-323 (Noroeste), 
da PR-445 (Norte) e da 
Rodovia das Cataratas 
(Foz do Iguaçu), além 
da revitalização da PR-
364, entre Irati e São 
Mateus do Sul. "R$ 8 
bilhões é o valor que 
o DNIT reservou para 
todo o Brasil no ano 
passado. É um volume 
muito grande de recur-
sos e que o Paraná está 
investindo apenas em 
infraestrutura dentro 
do Estado", disse San-
dro Alex. (Reportagem: 
AEN-PR, com edição; 
Foto: Jonathan Cam-
pos/Secom)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Coamo realizou na 
noite desta terça-fei-
ra (22), no anfiteatro da 
cooperativa em Cam-
po Mourão (PR), a for-
matura da 27ª turma do 
Programa de Jovens Lí-
deres Cooperativistas, 
promovido em parce-
ria com o Sescoop/PR e 
Universidade Federal do 
Paraná (UFPR). Familia-
res e toda a diretoria da 
Coamo e da Credicoamo 
prestigiaram o evento.

Neste ano, participam 
do programa mais de 50 
cooperados do Paraná, 
Santa Catarina e Mato 
Grosso do Sul. Inclusive, 
filhos de participantes 
das primeiras turmas, o 
que representa a conti-
nuidade das propriedades 
e da cooperativa. O curso 
é realizado desde 1998, 
reconhecido como o me-
lhor de formação coo-
perativista e já formou 
milhares de cooperados 
em toda a área de ação da 
cooperativa.

De acordo com o pre-

sidente Executivo da 
Coamo, Airton Galina-
ri, o objetivo é capacitar 
os cooperados para que 
eles possam entender 
todo o processo que en-
volve uma cooperativa e 
ajudá-los na tomada de 
decisões dentro da pro-
priedade. “O curso visa 
perpetuar os cooperados 
em sua atividade e fazer 
com que eles estejam 
preparados para a gestão 
na cooperativa”.

A formanda e oradora 
da turma, Crislaine Pio-
trowski Rickli, de Reser-

va, no Centro-Norte do 
Paraná, encerra o curso 
com o sentimento de gra-
tidão. “Me sinto grata à 
Coamo por ter essa visão 
sobre educação coope-
rativista e cumprir esse 
princípio de incentivo a 
formação. Termos essa 
visão de como nossa coo-
perativa funciona é muito 
gratificante”.

Entusiasta da forma-
ção cooperativista, José 
Aroldo Gallassini, presi-
dente dos Conselhos de 
Administração da Coamo 
e Credicoamo, destaca 

as finalidades principais 
do curso. “A primeira é a 
preparação para assumir 
as propriedades rurais. Já 
temos famílias na terceira 
geração de participantes 
nesse curso. A segunda 
envolve a administração 
da Coamo e Credicoamo, 
incluindo esses coopera-
dos nos conselhos e co-
mitês educativos. Temos 
integrantes do curso as-
sumindo posições de res-
ponsabilidade nos con-
selhos de administração 
e fiscal”. (Reportagem: 
Assessoria)

COOPERATIVISMO

Coamo forma 27ª turma de Jovens Líderes Cooperativistas
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A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) realizou, 
na noite de terça (22), 
fiscalização de velocidade 
utilizando um radar foto-
gráfico do tipo portátil. O 
local escolhido foi a BR-
376, na altura do km 596, 
em Curitiba.
Durante duas horas de 
fiscalização, 133 veículos 
foram flagrados transi-
tando acima do limite 
de velocidade permitido 
para o local, que é de 80 
km/h - para veículos leves 
e pesados -, resultando 

numa média de um fla-
grante por minuto.
No domingo (20), no 
mesmo local, mas de dia, 
em quatro horas de fisca-
lização, a PRF flagrou 556 
veículos acima da veloci-
dade, uma média de dois 
flagrantes por minuto.
Dependendo da velocida-
de, o motorista é autuado 
em R$ 880,41 e ainda tem 
a CNH suspensa imedia-
tamente, além de sete 
pontos na carteira.
A fiscalização de velocida-
de por radar desempenha 
um papel importante na 
prevenção de acidentes 
de trânsito e na seguran-

ça de todos os usuários 
das vias. 
Ela reduz acidentes, pois 
a velocidade excessiva é 
uma das principais causas 
de acidentes de trânsito. 
Os radares ajudam a 
controlar a velocidade 
dos veículos, reduzin-
do a probabilidade 
de acidentes graves e 
colisões. 
Além disso, ao con-
trolar a velocidade, os 
radares podem salvar 
vidas. Velocidades mais 
baixas significam que, 
em caso de acidente, 
o impacto será menos 
grave, o que pode levar 

a menos lesões fatais. 
Também, ao dirigir em 
velocidades mais mode-
radas, os motoristas têm 
um tempo maior para 
reagir a situações inespe-
radas, como um veículo 
que freia repentinamente 
à sua frente, um pedestre 
atravessando a rua ou um 
obstáculo na pista.
O controle de velocidade 
ajuda a manter um fluxo 
de tráfego mais constante 
e uniforme. Isso reduz 
congestionamentos, evita 
frenagens bruscas e di-
minui o risco de engarra-
famentos. (Reportagem: 
Assessoria, com edição). 

TRAGÉDIA
À noite, PRF flagra um veículo por minuto acima da velocidade permitida no Paraná

AGRESSÃO                      
Uma mulher (70 anos) acio-
nou a Polícia Militar (PM) 
de Guarapuava na manhã 
desta terça-feira (22) rela-
tando ter sido agredida e 
ameaçada pela ex-nora (27 
anos). O caso ocorreu no 
bairro Industrial. O relatório 
encaminhado à imprensa 
aponta que, segundo o 
relato da vítima, ela foi 
agredida com tapas e foi 
empurrada. As agressões 
deixaram um corte no 
rosto e, com o empurrão, a 
mulher caiu e bateu o braço. 
“[...] além disso, lhe avançou 
com duas facas colando 
uma faca em seu pescoço, 
dizendo que iria lhe matar”, 
acrescenta a PM, pontuando 
que a vítima conseguiu fugir 
e procurou ajuda na casa 
de um vizinho. O relatório 
aponta que as partes foram 
encaminhadas para a Polícia 
Judiciária e, no trajeto, a 
suspeita proferiu ameaças, 
dizendo “que iria matar a ví-
tima de 70 anos”. “Segundo 
a autora, ela residia com sua 
sogra e rompeu relaciona-
mento há aproximadamente 
16 dias, momento em deixou 
de residir com a mesma”, 
acrescenta.  A idosa foi 
levada para atendimento 
médico.

VIOLÊNCIA
Já no bairro Jardim Aero-
porto, também em Guara-
puava, a PM foi acionada 
na tarde de terça-feira para 
dar atendimento a uma 
ocorrência de violência 
doméstica. Uma mulher 
(57 anos) relatou que seu 
companheiro (65 anos) 
chegou em casa embriagado 
e iniciou uma discussão 
com a vítima. Ele proferiu 
palavras de baixo calão e, em 
dado momento, a agrediu, 
causando uma lesão na sua 
mão direita. O relato da 
mulher também aponta que 
o homem pegou um pedaço 
de madeira para continuar 
as agressões, “sendo contido 
pela filha de 22 anos, que es-
tava a passeio na residência”. 
O agressor, que ainda estava 
levemente embriagado, foi 
preso.   

B.O.

FALECIMENTOS
23 de agosto de 2023
DAIANE CRISTINA MELO (37 ANOS) 
JOSÉ LAURO NASSAR (92 ANOS) 
JOSÉ DE OLIVEIRA SOUZA (78 ANOS) 
LIDIA FERREIRA DERHUIN (68 ANOS)  
MERCEDES DE LIMA RIBEIRO (82 ANOS) 
MILTON VALDINEI LOPES (65 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

PPRROOCCEEDDIIMMEENNTTOO..   No Paraná, no âmbito da violência doméstica e familiar contra a mulher, essa repre-
sentação é necessária nos crimes de ameaça, injúria, difamação, calúnia, perseguição e divulgação de ima-
gens íntimas, por exemplo

PCPR REFORÇA IMPORTÂNCIA DA REPRESENTAÇÃO 
DE CRIMES COMO VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Durante todo o 
Agosto Lilás, 
campanha cria-
da em alusão 
à Lei Maria da 

Penha, a Polícia Civil do 
Paraná (PCPR) está orien-
tando a população sobre a 
importância de representar 
contra o autor de um crime 
após o registro do Boletim de 
Ocorrência (BO) de fatos en-
volvendo violência contra a 
mulher. Essa etapa manifes-
ta a vontade da vítima para 
instaurar o procedimento, a 
fim de responsabilizar crimi-
nalmente o autor do fato, e 
ocorre logo após o BO (por 
indagação do delegado, no 
momento do flagrante, ou 
comparecimento a uma dele-
gacia).

No Paraná, no âmbito da 
violência doméstica e fami-
liar contra a mulher, essa re-
presentação é necessária nos 
crimes de ameaça, injúria, 
difamação, calúnia, persegui-
ção e divulgação de imagens 
íntimas, por exemplo. O pro-
cedimento pode ser feito pela 
própria vítima ou por seu ad-
vogado constituído. 

De acordo com a dele-
gada Emanuele Siqueira, a 
representação criminal é de 
extrema importância para dar 
continuidade ao procedimen-
to. “Em casos de flagrantes, 
se a vítima não oferecer re-
presentação, não é possível 

realizar a prisão do agressor 
e o indivíduo será liberado. 
Nos demais casos, quando 
há confecção do BO sem a 
representação, não podemos 
instaurar o inquérito policial 
e o autor do fato não será in-
timado para ser ouvido”, ex-
plica.

"Nos casos em que o BO é 
registrado online, nos crimes 
que dependem da representa-
ção, a PCPR aguarda a víti-
ma comparecer na delegacia 
para instaurar o procedimen-
to", complementa. 

A delegada explica ainda 
que, após a representação 

criminal, a autoridade poli-
cial irá instaurar o inquérito 
policial ou prosseguir com 
o flagrante. Com isso serão 
realizadas diligências e as 
partes deverão prestar depoi-
mentos, a fim de esclarecer o 
fato relatado e concluir o pro-
cedimento. 

Em casos de crimes contra 
a mulher, o Boletim de Ocor-
rência pode ser registrado 
na delegacia mais próxima 
ou via internet, no portal da 
instituição. Além disso, caso 
o crime esteja acontecendo 
no momento ou em intervalo 
recente, a orientação é que a 

vítima acione imediatamente 
a Polícia Militar, via 190 ou 
a Guarda Municipal, via 153. 

AGOSTO LILÁS
O Agosto Lilás é uma 

campanha criada em alusão 
à Lei Maria da Penha, com 
o objetivo de alertar e sen-
sibilizar a população sobre 
a importância da prevenção 
e incentivar a denúncia em 
casos de violência contra a 
mulher. A campanha surgiu 
em agosto de 2016, após dez 
anos da criação da Lei Maria 
da Penha. (Reportagem/foto: 
AEN-PR)
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O Paraná tem 
34 municí-
pios com 
Valor Bru-
to de Pro-

dução Agropecuária 
(VBP) superior a R$ 1 
bilhão. Os dois novos a 
fazerem parte desse se-
leto grupo são Pitanga e 
Pinhão.

Aliás, a galeria do 
Estado cresceu com a 
divulgação oficial dos 
números de 2022 pela 
Secretaria estadual da 
Agricultura e do Abas-
tecimento na terça-fei-
ra (22) e a inclusão de 
nove novos integrantes 
do ‘Clube do Bilhão’: 
Pinhão, Astorga, Pitan-
ga, Pato Branco, Irati, 
General Carneiro, Me-
dianeira, Mangueirinha 
e Missal. O VBP total do 
Paraná no ano passado 
foi de R$ 191,7 bilhões.

Eles se somam a To-
ledo, Castro, Cascavel, 
Guarapuava, Santa He-
lena, Marechal Cândi-
do Rondon, Assis Cha-
teaubriand, Tibagi, Dois 
Vizinhos, Carambeí, 
Palotina, São Miguel do 
Iguaçu, Ubiratã, Piraí do 
Sul, Nova Aurora, Pal-
meira, Lapa, Londrina, 
Francisco Beltrão, Ara-
poti, Cianorte, Ponta 
Grossa, Prudentópolis, 
Cafelândia e Candói na 
lista. Esses municípios 
têm como vocação, en-
tre várias culturas, soja, 
produção leiteira, suino-
cultura e avicultura. 

"Os novos bilionários 
estão distribuídos em di-
versas regiões do Estado 
e foram destacados em 
atividades distintas, que 
vão desde a agricultura, 
passando pela pecuária 
e silvicultura, o que re-
flete bem o Paraná, um 
Estado com terra fértil 
e agricultores criativos, 
trabalhadores e que sa-
bem aproveitar as opor-
tunidades para agregar 
renda às suas famílias 
e a seus municípios", 

afirmou o secretário 
Norberto Ortigara.

Pinhão, na região 
Centro-Sul do Esta-
do, ocupa a 23ª co-
locação, com R$ 
1.182.984.609,64. O 
destaque é para a pro-
dução de soja, com va-
lor superior a R$ 399 
milhões, representando 
33,73% de toda a ativi-
dade agropecuária mu-
nicipal. É seguida pelo 
milho e pela batata de 
segunda safra, cada um 
com pouco mais de R$ 
103 milhões.

No Norte do Esta-
do, Astorga chegou ao 
24º lugar e somou R$ 
1.178.874.735,19. Ali 
predomina o frango de 
corte, responsável por 
56,17% de toda a pro-
dução agropecuária do 
município, com valor 
bruto de R$ 662,1 mi-
lhões. A soja vem em 
segundo lugar com R$ 
145,9 milhões.

Já Pitanga, no Cen-
tro, também alcançou 
o grupo dos bilioná-
rios, tendo na soja a 
maior representativida-
de, com R$ 457,7 mi-
lhões. O leite – R$ 179 

milhões – também foi 
importante para que o 
município acumulasse 
R$ 1.111.671.264,86 e 
passasse a ocupar a 28ª 
colocação no ranking 
paranaense.

Logo abaixo, no 29º 
lugar, aparece Pato 
Branco, município no 
Sudoeste do Estado que 
tem na produção de pin-
tinhos para corte a prin-
cipal atividade agro-
pecuária. O segmento 
foi responsável por R$ 
288,9 milhões dos R$ 
1.090.724.285,44 de 
VBP em 2022. A soja 
contribuiu com o valor 
expressivo de R$ 142,5 
milhões.

Irati, mais um mu-
nicípio na região Cen-
tro-Sul, é o 30º colo-
cado com VBP de R$ 
1.061.367.866,65. A 
soja de primeira safra 
destacou-se com R$ 
342,4 milhões. Muni-
cípio onde predominam 
as pequenas proprieda-
des, teve na produção 
de fumo o segundo 
maior destaque, com 
valor bruto de R$ 155,8 
milhões.

A região Sul também 

teve um terceiro novo 
bilionário. General Car-
neiro foi o município 
que deu o maior salto. 
Em 2021 ficou na 75ª 
colocação com VBP de 
R$ 649,4 milhões. Um 
ano depois desponta no 
31º lugar com valor de 
R$ 1.048.717.676,90. 
Segundo a economis-
ta do Departamento de 
Economia Rural (Deral) 
responsável pelo rela-
tório do VBP, Larissa 
Nahirny, General Car-
neiro teve o quarto maior 
incremento no Estado 
em 2022. “Os municí-
pios que mais cresceram 
no ano passado têm em 
comum o bom desempe-
nho no mercado madei-
reiro”, disse.

No Oeste paranaen-
se, Medianeira, com 
a produção de frango 
de corte (R$ 407,7 mi-
lhões) e com suínos 
(R$ 231,8 milhões), 
passou a ser o 32º co-
locado entre os muni-
cípios com maior VBP 
do Estado. Em 2022 o 
número alcançou R$ 
1.028.190.440,14.

Mangueirinha, no 
Sudoeste, teve na 

soja a principal cul-
tura a contribuir para 
o VBP total de R$ 
1.027.194.667,35. A 
oleaginosa sozinha so-
mou R$ 432,9 milhões. 
A produção de leite 
também foi importante 
para o município, com 
R$ 103,3 milhões.

Também no Oes-
te, Missal fecha a lis-
ta dos 34 municípios 
com VBP bilionário, 
tendo alcançado R$ 
1.008.641.654,54. O 
município tem na sui-
nocultura a maior pro-
jeção em termos de 
produção, com VBP de 
R$ 455,9 milhões. A se-
gunda grande atividade 
é a avicultura, que ge-
rou R$ 223,5 milhões.

QUASE 
BILIONÁRIOS 

De acordo com o 
VBP, outros dez muni-
cípios quase alcança-
ram a marca de R$ 1 
bilhão, variando entre 
R$ 901 milhões e R$ 
975 milhões. Apare-
cem na lista Teixeira 
Soares (35º), Chopinzi-
nho (36º), São Mateus 
do Sul (37º), Coronel 
Vivida (38º), Corbélia 
(39º), Mamborê (40º), 
Matelândia (41º), Nova 
Santa Rosa (42º), Ja-
guariaíva (43º) e São 
José dos Pinhais (44º).

PESQUISA 
AMPLA 

O levantamento do 
VBP paranaense é um 
dos mais completos do 
País, com cerca de 350 
culturas, entre elas pro-
dutos da agricultura, 
pecuária, piscicultura, 
silvicultura, extrativis-
mo vegetal, olericultu-
ra, fruticultura, plantas 
aromáticas e ornamen-
tais.

Os setores pecuário 
e de produtos florestais 
ampliaram a participa-
ção no Valor Bruto da 
Produção (VBP) agro-
pecuária paranaense 
em 2022. Enquanto a 
pecuária subiu de 48% 
para 51% comparado 
com o ano anterior, a 
produção florestal foi 
de 3% para 5%. Preju-
dicada pelas geadas e 
estiagem, a agricultu-
ra passou de 49% para 
44%. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; 
Foto: Jonathan Cam-
pos/AEN)

RREEGGIIÃÃOO..   Por exemplo, Pitanga tem na soja a maior representatividade, com R$ 457,7 milhões. O leite – R$ 179 milhões – também foi im-
portante para que o município acumulasse R$ 1.111.671.264,86 e passasse a ocupar a 28ª colocação no ranking paranaense. E Pinhão ocupa 
a 23ª colocação, com R$ 1.182.984.609,64

OS NOVOS 
BILIONÁ-
RIOS ESTÃO 
DISTRIBUÍDOS 
EM DIVERSAS 
REGIÕES DO ES-
TADO E FORAM 
DESTACADOS 
EM ATIVIDADES 
DISTINTAS, QUE 
VÃO DESDE A 
AGRICULTURA, 
PASSANDO 
PELA PECUÁRIA 
E SILVICUL-
TURA, O QUE 
REFLETE BEM O 
PARANÁ

““

PITANGA E PINHÃO ENTRAM 
NO ‘CLUBE DO BILHÃO’ DO VBP
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A pouco mais 
de duas se-
manas da 
7ª edição 
da Bienal 

de Quadrinhos, as cida-
des de Curitiba e Pato 
Branco já estão no cli-
ma do maior evento da 
Nona Arte no Sul do 
Brasil. 

É que uma espécie 
de “pré-Bienal” chega 
com exposições, confe-
rências, oficinas e aulas 
práticas e teóricas – com 
destaque para a partici-
pação da argentina Ma-
ría Luque, uma das con-
vidadas do festival.

A Bienal mesmo será 
de 7 a 10 de setembro no 
MuMA – Portão Cultu-
ral, na Capital do Paraná.

Mas antes, o Sesi Pato 
Branco (no Sudoeste do 
Estado) e o Centro Cul-
tural Sistema Fiep, em 
Curitiba, sediam até 29 
de setembro a exposição 
"Carolina", de Sirlene 
Barbosa e João Pinheiro 
(também convidados da 
Bienal deste ano). 

Premiado no Festival 
Internacional de Quadri-
nhos de Angoulême, na 
França, João e Sirlene 
contam na HQ a história 
de Carolina Maria de Je-
sus, escritora descoberta 
na favela do Canindé, 
nos anos de 1960, e au-
tora do livro "Quarto de 
Despejo", que voltou a 
ser reeditado e redes-
coberto por novas ge-
rações. Um bate-papo 
e sessão de autógrafos 
acontece em Pato Bran-
co no dia 4 de setembro, 
e em Curitiba no dia 6.

Também no dia 6 de 
setembro, a partir das 
14h, na Universidade 
Tecnológica Federal do 
Paraná (Utfpr), ocorrerá 
a "Linhas Paralelas" - 1ª 
Conferência de Pesquisa 
em e sobre Quadrinhos. 

Este é um evento acadê-
mico-satélite da Bienal 
de Quadrinhos de Curi-
tiba, e é uma iniciativa 
conjunta dos grupos de 
pesquisa da Ufsm e da 
Utfpr, organizados por 
Maria Clara Carneiro 
(Ufsm), Valter do Car-
mo Moreira (UEL/Uno-
par), Liber Eugênio Paz 
(Utfpr) e Marilda Lopes 
Pinheiro Queluz (Utfpr). 
O evento é destinado a 
pesquisadores, autores, 
leitores, amantes e entu-
siastas de quadrinhos e 
não é necessária inscri-
ção prévia.

GIBITECA E 
CAIXA

Já a Gibiteca de Curi-
tiba, a primeira do Brasil, 
será sede da exposição 
"Prata da casa - a Gibi-

teca na Bienal", a partir 
do dia 5 de setembro. É 
uma mostra dos artistas 
que participam do estan-
de da Gibiteca na Bienal 
de Quadrinhos, como Si-
mon Taylor, Márcia Szé-
liga, Márcio R. Garcia, 
Daniel Toon, Kuíca e 
Coletivo Ana & Clara.

Por fim, de 6 a 10 
de setembro, a Caixa 
Cultural Curitiba traz 
ao público a "Semana 
HQ na Caixa", uma 
série de atividades 
gratuitas em parceria 
com a Bienal de Qua-
drinhos de Curitiba. 
Serão promovidas au-
las práticas e teóricas 
sobre movimentos ar-
tísticos e técnicas va-
riadas, como oficinas 
de autopublicação, 
produção de storyboard 

para histórias em quadri-
nho, arte conceitual em 
quadrinhos, debates so-
bre o gênero nos quadri-
nhos, HQs undergrounds 
e oficina de retrato. O 
destaque é a participação 
da argentina María Lu-
que, autora de "A Mão 
do Pintor", HQ editada 
no Brasil pela Lote 42.

EVENTO
Voltando ao formato 

presencial, a 7ª Bienal de 
Quadrinhos de Curitiba 
será de 7 a 10 de setem-
bro, no MuMA (Por-
tão Cultural – Avenida 
República Argentina, 
3.430). Entrada grátis.

Estão confirmados 
mais de 40 artistas (entre 
nacionais e internacio-
nais); além de palestras, 
oficinas, exposições, vi-

sitas guiadas, rodada de 
negócios, sessões de au-
tógrafos, o duelo HQ, a 
tradicional feira de HQs.

Sob o tema "Resis-
tências, Existências: 
Quadrinhos e Corpos 
Plurais", a homenagea-
da da edição é a letrista 
Lilian Mitsunaga, res-
ponsável pelo letreira-
mento das edições bra-
sileiras dos quadrinhos 
da Disney e criadora de 
fontes para edições bra-
sileiras de obras de Will 
Eisner e Craig Thomp-
son. Ela também estará 
presente.

Entre os internacio-
nais, estão o jornalista 
sueco Fredrik Ström-
berg, presidente da As-
sociação Sueca de Qua-
drinhos; a quadrinista 
argentina Maria Luque, 

autora de "A Mão do 
Pintor", HQ publicada 
no Brasil pela edito-
ra Lote 42; a francesa 
Coco Corine Ray, co-
laboradora da revista 
Charlie Hebdo; a ilus-
tradora e cartunista sue-
ca Joanna Rubin Dran-
ger; a francesa Chantal 
Montellier, uma das 
principais artistas da 
nona arte francesa; e o 
quadrinista, jornalista 
e jazzista de Kosovo 
Gani Jakupi.

Outros dos presentes 
são Walkir Fernandes, 
fundador do Dogzilla 
Studio e codiretor de 
arte na série "O Menino 
Maluquinho" (Netflix); 
Raphaela Corsi (Kar-
maleão), quadrinista e 
ilustradora que trabalha 
com religiões de matriz 
africana e direitos hu-
manos; Fulvio Pache-
co, autista militante e 
coordenador da Gibite-
ca de Curitiba; TAI Sil-
va, artista visual e pro-
fessora de Belém (PA), 
que cria com inspiração 
nas mulheres amazôni-
das; Ramon Vitral, ju-
rado do Prêmio Jabuti 
2022 e autor de repor-
tagens em quadrinhos; 
Carol Ito, vencedora do 
prêmio Vladimir Her-
zog de Anistia e Direi-
tos Humanos de 2022 
na categoria "Literatura 
e Artes Plásticas; Mar-
celo D'Salete, autor de 
"Angola Janga" (2018), 
HQ vencedora do Prê-
mio Jabuti; Marília 
Marz, chargista do jornal 
Folha de S. Paulo.

CONTATO
Para mais informa-

ções e programação 
completa, acesse o site 
da Bienal (www.bie-
naldequadrinhos.com.
br) e seu Instagram (@
bienaldequadrinhos). 
(Reportagem: Cristiano 
Martinez, com assesso-
ria; Foto: Divulgação).

EM CLIMA DE BIENAL
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NOTAS 
TROPICAIS
PRÊMIO             
Estão abertas as inscrições 
do novo Prêmio Filex, uma 
ação do Filexpandido – Festi-
val de Ilustração e Literatura 
Expandido, que ocorre desde 
2013 em Salvador (BA). O 
prêmio tem o objetivo de 
estimular e destacar a produ-
ção brasileira de ilustração e 
livros ilustrados. As pessoas 
interessadas em participar 
deverão apresentar uma série 
de ilustrações e um projeto de 
livro ilustrado até o dia 24 de 
novembro de 2023. As infor-
mações são do PublishNews.

PRÊMIO 2
Podem concorrer ilustrado-
ra(e)s brasileira(o)s, amado-
ra(e)s e profissionais, maio-
res de 18 anos, que residam 
dentro ou fora do território 
nacional; e estrangeira(o)
s que vivam em território 
brasileiro há, no mínimo, 
dois anos. A participação 
pode ser individual ou cole-
tiva. Cada participante pode 
apresentar até dois projetos 
diferentes. O link para as 
inscrições está no site do 
Festival: www.ilustrafestival.
com.br

SABATINA
A Sabatina PublishNews #17 
recebe nesta quinta-feira 
(24) o trio de curadores da 
Bienal do Livro Rio 2023 
(Clara Alves, Mateus Baldi e 
Stephanie Borges) para uma 
conversa sobre o evento 
– considerado o maior do 
mercado editorial brasileiro 
– e sobre assuntos atuais 
do setor. O programa é 
transmitido ao vivo às 15h, 
pelos canais do PN: Youtube, 
Facebook e Linkedin. 

FRIACA
De 15 a 17 de setembro 
ocorre a primeira edição do 
FRIACA – Festival de Roteiro 
Audiovisual de Curitiba, um 
evento que tem o objetivo de 
fomentar a área do audiovi-
sual e do mercado de textos 
no setor da comunicação. 
Dentro da programação, que 
é inteiramente gratuita, fa-
zem parte palestras, painéis, 
oficinas e debates no Cine 
Passeio, com profissionais 
reconhecidos do segmento 
da cidade e convidados da 
cena nacional.

FRIACA 2
Há ainda o concurso de rotei-
ros de curtas e longas-metra-
gens de ficção, com premia-
ção de até R$ 5 mil, voltado 
a iniciantes e não-iniciantes. 
As inscrições vão até o dia 
28 de agosto. As inscrições 
poderão ser feitas por meio 
do link https://friacafestival.
com.br/#inscricao

LLEEIITTUURRAA..   Plataforma foi idealizada para facilitar a missão de professores e pedagogos no engajamen-
to dos estudantes à prática da leitura. Ferramenta é utilizada por mais de 60% dos estudantes da rede 
estadual, aliada aos livros físicos disponíveis 

LEIA PARANÁ PASSA DE 18 
MILHÕES DE ATIVIDADES

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Idealizada para fa-
cilitar a missão de pro-
fessores e pedagogos no 
engajamento à prática 
da leitura, a plataforma 
Leia Paraná, lançada em 
fevereiro pelo Gover-
no do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado 
da Educação do Paraná 
(Seed-PR), tem desem-
penhado papel importan-
te nas atividades peda-
gógicas da rede estadual 
de ensino. Dispondo de 
conteúdos adaptados, 
como recursos audio-
visuais que facilitam a 
assimilação dos textos, 
a ferramenta alcançou, 
desde o seu lançamen-
to, a marca de 747.682 
acessos e cerca de 18 
milhões de atividades 
realizadas por alunos.

Utilizada por mais de 
60% dos estudantes da 
rede estadual, o recur-
so, aliado à leitura dos 
livros físicos disponí-
veis nas mais de 1,8 mil 
bibliotecas de rede, tem 
protagonizado a propo-
sição de atividades em 
sala, como grupos de de-
bate, clubes de leitura e 
atividades nas quais os 

estudantes têm liberdade 
para exercer o potencial 
criativo.

Exemplo disso foi a 
proposta lançada pela 
professora de Língua 
Portuguesa Márcia Moc-
ci, do Colégio Estadual 
Governador Adolpho, 
no município de Astorga 
(Noroeste), que no fim 
do primeiro semestre le-
tivo desafiou os alunos 
da 3ª série do Ensino 
Médio a mergulharem na 
leitura, escolhendo uma 
das obras da plataforma 
para ler e, em seguida, 
apresentarem trabalhos 
artísticos da maneira que 
preferissem.

Entre textos, dese-
nhos, poesias e encena-
ções, o trabalho dos es-
tudantes Apollo Mattos, 
Anelize Oliva, Caroline 
Consorte e Luis Henri-
que Kansha chamou a 
atenção. Unindo letra e 
ritmo, os alunos compu-
seram uma música sobre 
os devaneios, aventu-
ras e paixões do épico 
cavaleiro errante, Dom 
Quixote de La Mancha, 
personagem de Miguel 
de Cervantes.

“Nós saímos da área 
comum, da formalidade 
da leitura, e pudemos 

fazer algo que gostáva-
mos. Quem ouviu nossa 
composição irá lembrar 
de Dom Quixote e sua 
história por causa dessa 
música”, afirma Ema-
nuelle.

Sucesso entre os alu-
nos, a tarefa repercutiu 
na escola e também nas 
redes sociais, a partir de 
um vídeo gravado pela 
própria professora. “Por 
meio da leitura, os alu-
nos acessam vivências 
muito ricas, além de en-
riquecerem o vocabulá-
rio e exercitar a interpre-
tação de texto de forma 
criativa, como pela mú-
sica”, afirma.

O secretário de Esta-
do da Educação, Roni 
Miranda, reforça que 
a tecnologia tem sido 
fundamental quando in-
corporada à educação 
de forma coordenada ao 
material físico disponí-
vel da rede – igualmen-
te indispensável para o 
processo educacional. 
“Nossas escolas dis-
põem de mais de 1,8 mil 
bibliotecas com vasto 
acervo literário, segundo 
o último levantamento 
da secretaria. A tecno-
logia deve ser incorpo-
rada à educação e não 

encarada como 'rival' no 
processo educacional”, 
complementa.

LEIA PARANÁ 
Plataforma de leitu-

ra lançada pelo Governo 
do Estado, o Leia Paraná 
conta com 70 obras lite-
rárias em seu acervo. Dez 
destas, incluídas no mês 
de agosto, com foco nos 
vestibulares. Os livros, 
clássicos da literatura na-
cional, podem ser aces-
sados gratuitamente por 
alunos e professores da 
rede estadual de ensino. 
Disponível tanto para 
dispositivos móveis pelo 
aplicativo (no Google 
Play) quanto para compu-
tadores, pelo site, o acesso 
aos livros é disponibiliza-
do para os alunos matri-
culados desde o 6º ano do 
Ensino Fundamental até o 
fim do Ensino Médio.

Na lista ampliada, es-
tão, por exemplo, "Ira-
cema", de José de Alen-
car; "Quincas Borba", de 
Machado de Assis; "Os 
Sertões (vol I e II)", de 
Euclides da Cunha; "Me-
mórias de um Sargento 
de Milícias", de Manuel 
Antônio de Almeida. 
(Reportagem: Redação e 
AEN-PR; Foto: Seed)
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Se depender dos astros, sua mente pode se voltar para assuntos mais sé-
rios hoje e sua ambição tem tudo para crescer. Porém, as energias astrais 
trazem desafios e avisam que vai ser difícil lidar com rivalidade ou puxada 
de tapete no trabalho. Talvez seu lado crítico fique mais evidente nos re-
lacionamentos pessoais, mas faça um esforço para manter a harmonia à 
sua volta, Peixes. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Se depender das estrelas, o seu lado aventureiro e atrevido vai fazer hora 
extra hoje! A vontade de sair da rotina, conhecer um lugar diferente, dar 
uma arejada nas ideias passeando ao ar livre tem tudo para crescer, mas 
é melhor colocar o foco no serviço se quiser que as coisas andem numa 
boa. Isso porque você corre o risco de perder tempo sonhando enquanto 
as tarefas ficam de lado e uma hora essa conta chega, meu cristalzinho!

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A Lua brilha em Sagitário logo cedo e avisa que você estará mais sociável do 
que nunca hoje, Gêmeos. A dica dos astros é espantar a solidão e buscar a 
companhia de pessoas que são importantes em sua vida, sem deixar a família 
de lado para não enfrentar cobranças em casa. Há chance de encarar rivalida-
de no trabalho, ainda mais se anda sonhando com uma promoção, mas faça 
sua parte e não deixe nada te tirar do caminho que traçou.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Se depender das estrelas, você vai focar toda a atenção no trabalho nesta 
quinta. Mas também há sinal de desafios e problemas pelo caminho, seja com 
a falta de atenção ou com as distrações que podem surgir durante o expedien-
te. Se quiser evitar cobranças, não prometa mais do que consegue entregar 
e redobre a atenção na hora de se comunicar com os outros para não dar 
espaço para malentendidos. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
A Lua ilumina seu paraíso astral hoje, Leão, sinal de que a sorte vai sorrir para 
você. Que tal fazer uma fezinha? Mas como nem tudo é perfeito, é melhor 
não exagerar nos gastos contando com um dinheiro que ainda não chegou 
nas suas mãos. O astral também sinaliza alguns perrengues à tarde, especial-
mente na convivência com pessoas mais jovens. Tá na pista? Saiba que será difícil 
alguém resistir aos seus encantos, apesar de um ou outro desentendimento.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
A Lua avisa que boa parte da sua atenção deve se voltar para o lar hoje, 
Virgem, e talvez seja hora de cuidar das tarefas domésticas ou de assuntos 
que envolvem a família. Botar as mãos na massa e fazer alguns sacrifícios 
faz parte, mas se não controlar o desejo de dar a última palavra em tudo, 
vai ser difícil contornar uma discussão. Contatinhos novos podem agitar as 
coisas na paquera e você tem tudo para brilhar à noite.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Você começa a quinta sonhando em conhecer um lugar novo ou fazer uma 
viagem rápida, mas nem sempre as coisas acontecem como a gente gos-
taria, né? O diálogo será o caminho para se entender melhor com colegas e 
pessoas próximas, mas escolha as palavras com cautela e não deixe nada no 
ar. Você terá facilidade para flertar e fazer novos contatos, mas talvez as coisas 
não evoluam da maneira que esperava.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
A Lua destaca sua habilidade para lidar com dinheiro nesta quinta, Escor-
pião, mas é melhor redobrar a atenção e não contar com a sorte neste 
setor. Vale a pena tirar um tempinho pra colocar as contas em ordem, 
planejar os gastos de casa com cuidado e até pegar um serviço extra se o 
dinheiro anda curto nos últimos tempos. Se quer um amor pra chamar de 
seu, os amigos podem desempenhar o papel de cupido.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Com a mudança da Lua para o seu signo logo cedo, Sagita, você pode co-
meçar esta quinta com muito otimismo e disposição. Pena que o excesso de 
confiança talvez cause atritos no serviço. Para driblar uma briga ou disputa, 
é melhor agir com mais diplomacia e evitar apontar os erros dos outros você 
pode receber o troco na mesma moeda. Com o mozão, planos para o futuro 
e melhora nas finanças do casal garantem a paz no romance.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
O dia vai pedir um pouco mais de cautela da sua parte, Caprica, porque 
a Lua passa a infernizar seu astral hoje e, de quebra, ainda se desentende 
com alguns astros. Se precisa viajar ou lidar com pessoas de outras cida-
des, é melhor ouvir sua intuição e não baixar a guarda. No trabalho, a me-
lhor política é não comentar sobre os seus planos com qualquer um nem 
confiar demais em pessoas que não são tão próximas assim.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A entrada da Lua em Sagitário traz à tona seu lado mais sociável e anima-
do, além de estimular o desejo de se divertir na companhia das pessoas 
próximas, especialmente os amigos. Mas como nem tudo é perfeito, e o 
astral anda pesado no céu nesta quinta, vai ser preciso esforço extra para 
manter a atenção nas tarefas do dia a dia se não quiser enfrentar atrasos 
e cobranças. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Bom dia para fazer alguns ajustes na rotina, repensar algumas coisas e abrir 
espaço para novidades. Seu signo não é lá muito fã de mudanças, mas elas 
podem ser terapêuticas de vez em quando. Com a Lua de mudança para 
Sagitário, talvez as coisas não corram exatamente da maneira que estava 
esperando, inclusive no trabalho. O jeito é agir com mais flexibilidade para se 
adaptar aos imprevistos, sem perder de vista as suas metas.
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Em mais um 
esforço de-
dicado à 
promoção 
do aprendi-

zado e à interação entre 
a comunidade acadêmi-
ca e os alunos do ensino 
Fundamental e Médio, 
a quarta edição da Ma-
nhã de Ciências acon-
tece nesta quinta-feira 
(24), no campus Cede-
teg da Universidade Es-
tadual do Centro-Oeste 
(Unicentro). 

A ideia é proporcio-
nar uma experiência 
envolvente e informa-
tiva, permitindo que 
os alunos conheçam os 
cursos de graduação e 
os projetos desenvolvi-
dos pelo campus e pela 
instituição.

O diretor do Cede-
teg, professor Ricardo 
Yoshimitsu Miyahara, 
expressou entusiasmo 
pela quarta edição do 
evento, que desde o seu 
início se firmou como 
um momento valio-
so para apresentar aos 
visitantes o mundo da 
educação superior e da 
pesquisa. 

O docente ressalta 
que o compromisso da 
universidade é sempre 
estabelecer conexões 
significativas com as 

escolas da região. “A 
proposta do evento é a 
interação dos estudan-
tes da Educação Básica 
com os nossos cursos 
de graduação. Pratica-
mente todos os cursos 
da Unicentro estarão 
presentes para que es-
ses alunos consigam ter 
mais detalhes do que 
cada curso tem a ofe-

recer, o que cada curso 
faz e a interação tam-
bém com seus objetos 
científicos”.

Serão mais de 40 
barracas, onde os par-
ticipantes terão a opor-
tunidade de explorar 23 
cursos distribuídos en-
tre os setores de Agrá-
rias e Ambientais; 
Exatas e Tecnologia; 

Ciências Humanas, Le-
tras e Artes; e Saúde. 

Além das exposições 
de cursos, a Manhã de 
Ciências oferecerá uma 
variedade de ativida-
des, incluindo mostras 
de projetos de extensão 
e pesquisa, Museu de 
Ciências Naturais, Mu-
seu de Ciência Forense 
do Paraná e serviços 

ofertados pela Uni-
centro, além da Feira 
Agroecológica, com 
apresentações culturais 
e praça de alimentação.

WALKING TOUR
O evento deste ano 

será realizado em con-
junto com o ‘Walking 
Tour Unicentro’, ação 
coordenada pela Pró-

-Reitoria de Planeja-
mento e que promove 
visitas e tours monito-
rados aos campi da uni-
versidade. 

“Neste ano, nós te-
mos a parceria com o 
projeto ‘A Unicentro 
na escola e a escola na 
Unicentro’, que desen-
volve o ‘Walking tour’. 
Os estudantes vão po-
der conhecer as instala-
ções e laboratórios di-
dáticos, laboratórios de 
pesquisa, assim como 
clínicas, que nós temos 
aqui vinculados aos 
cursos de graduação. 
Vão ter a possibilidade 
de interagir com nos-
sos acadêmicos, com 
os nossos professores, 
os objetos científicos, 
os materiais didáticos e 
também as instalações 
de cada curso”, conta o 
diretor do Cedeteg.

COLÉGIOS
Já estão confirmadas 

as visitas de colégios 
públicos e particulares 
de Guarapuava, Pato 
Branco, Laranjeiras do 
Sul, Pinhão e Reserva 
do Iguaçu. 

A expectativa é atrair 
mais de 2 mil estudan-
tes dispostos a explorar 
o que a Unicentro tem 
de melhor. (Reporta-
gem: Redação e Uni-
centro; Foto: Arquivo/
Unicentro)
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O programa Emprega 
Mais Paraná atuará pela 
primeira vez em Gua-
rapuava. As atividades 
ocorrem por meio de um 
ônibus itinerante que tem 
por objetivo oferecer 
oportunidades de empre-
go aos moradores do mu-
nicípio. 

A ação é realizada via 
uma parceria entre a Pre-
feitura de Guarapuava, por 

intermédio da Secretaria 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, e o Governo do 
Paraná, com a participa-
ção da Secretaria Estadual 
do Trabalho, Qualificação 
e Renda. Por meio desta 
iniciativa os moradores 
poderão saber quais áreas 
e vagas estão disponíveis 
para atuarem no mercado 
de trabalho.

O programa Emprega 
Mais Paraná em Guara-
puava será realizado nos 
dias 24, 25 e 26 de agos-

to, abrangendo diferentes 
áreas da cidade:

- 24/8: O atendimen-
to ocorrerá no Parque do 
Lago, das 9h às 17h;

- 25/8: No bairro Indus-
trial, o Espaço do Cidadão 
Professora Abadia Terezi-
nha Jacob receberá o ôni-
bus das 9h às 17h. Ende-
reço: rua João Keller, s/n, 
anexo à Escola Municipal 
São Pedro;

- 26/8: Encerrando a 
passagem por Guarapua-
va, o ônibus estará no dis-

trito da Palmeirinha, no 
Espaço do Cidadão (rua 
Aristóteles Durski e Silva, 
172), das 9h às 12h. Já no 
período da tarde, a ação 
estará no Sesc (rua Co-
mendador Norberto, 121, 
Centro), das 13h30 às 17h.

A ação contará com 
recrutamento para diver-
sas áreas, oferecendo aos 
interessados a chance de 
se candidatarem às vagas 
disponíveis. Além disso, 
várias empresas parceiras 
estarão presentes, o que 

amplia as possibilidades 
de inserção no mercado de 
trabalho.

Na quinta-feira, a equi-
pe da Agência do Traba-
lhador não atenderá no 
endereço normal, uma vez 
que os funcionários esta-
rão presentes no Parque 
do Lago, local de início do 
Programa. Já na sexta-fei-
ra o atendimento retorna à 
normalidade no endereço 
da agência. (Reportagem: 
Secom Prefeitura, com 
edição)

GUIA DE SERVIÇOS

Ônibus Emprega Mais Paraná chega esta semana a Guarapuava

GGUUIIAA  DDEE  EEDDUUCCAAÇÇÃÃOO..   Ideia é proporcionar uma experiência envolvente e informativa, permitindo que os alunos conheçam os cursos de 
graduação e os projetos desenvolvidos pelo campus e pela instituição. O diretor do Cedeteg ressalta que o compromisso da universidade é 
sempre estabelecer conexões significativas com as escolas da região 

MAIS DE 2 MIL ESTUDANTES DA REGIÃO DEVEM 
PARTICIPAR DA 4ª MANHÃ DE CIÊNCIAS





IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-

NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 

COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

CARROS

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 

98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-

9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE IN-
ÁCIO MARTINS, FALAR 
COM ANDRÉ. FONE: 
99802 2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;

QUINTA-FEIRA
24 de Agosto de 2023 - Edição nº 2068Class/Editais14 Correio do Cidadão

CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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PPOOLLÊÊMMIICCAA.. A manifestação acontece após recente sanção da Lei 14.648/23, que permite que profissionais de saúde prescrevam a terapia 
de forma complementar

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Não há evi-
d ê n c i a 
c ient í f ica 
“ s ó l i d a ” 
que garanta 

a segurança e a eficácia 
do uso da ozonioterapia 
no tratamento de doen-
ças oculares. O alerta 
é do Conselho Brasi-
leiro de Oftalmologia 
(CBO). “A adoção des-
sa abordagem como te-
rapia médica (principal 
ou complementar) é 
desaconselhada”, des-
tacou a entidade, por 
meio de nota. 

A manifestação 
acontece após re-
cente sanção da Lei 
14.648/23, que per-
mite que profissionais 
de saúde prescrevam 
a terapia de forma 
complementar. Para o 
conselho, a análise de 
inúmeros trabalhos de-
mostra que, até o mo-
mento, a ozonioterapia 
não tem eficácia com-
provada na abordagem 
de doenças crônicas ou 
reversíveis e oferece 
riscos ao paciente. 

“O CBO entende que 
o uso amplo dessa abor-
dagem pode potencia-
lizar problemas de saú-
de”, destacou a nota. Na 
avaliação da entidade, os 
médicos podem utilizar 
a ozonioterapia apenas 
como terapia experimen-
tal, dentro de protocolos 
de pesquisa aprovados 

pelo sistema formado 
pela Comissão Nacional 
de Ética em Pesquisa 
(Conep) e seus respec-
tivos comitês.  

O conselho ressalta 
que, além de não ofe-
recer resultados posi-
tivos, a ozonioterapia 
pode trazer prejuízos 
ao afastar o doente de 
outras terapias de efeito 
comprovado. Entre os 
fatores que citados está 
a falta de autorização 
da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para o uso clí-
nico da ozonioterapia.  

“A Anvisa tem rei-
terado que há indícios 
positivos dessa prática 
apenas em tratamentos 

estéticos, como limpe-
za de pele, e odontoló-
gicos, como a reversão 
de cáries e infecções”, 
citou o CBO. “O ozônio 
é um gás tóxico e corro-
sivo, que tem ação bac-
tericida. É usado para a 
assepsia de ambientes, 
como um desinfetante, 
e para purificar a água.”  

POLÊMICA
“O CBO acompa-

nhou as discussões no 
Congresso Nacional, 
apresentando preocupa-
ção com a inexistência 
de estudos científicos 
comprovando a efi-
ciência dessa terapia na 
abordagem de doenças 
crônicas ou reversíveis 

e também com a dis-
seminação de informa-
ções falsas induzindo 
o seu uso por pacientes 
de alta complexidade”, 
concluiu a nota.  

Outras entidades 
médicas externaram 
posição semelhante ao 
uso clínico da ozonio-
terapia, como é o caso 
da Associação Médi-
ca Brasileira (AMB), 
a Academia Nacional 
de Medicina (ANM) e 
o Conselho Federal de 
Medicina (CFM).

MAIS MÉDICOS
O Ministério da Edu-

cação (MEC) publi-
cou na terça-feira (22) 
portaria que estabelece 

regras para a adesão 
das instituições de en-
sino para acompanhar 
o desenvolvimento pe-
dagógico dos médicos 
inscritos no Programa 
Mais Médicos para o 
Brasil. O documento 
traz também as regras 
para seleção dos tutores 
e supervisores acadê-
micos.

A medida vale para 
instituições de educa-
ção superior que ofere-
çam curso de medicina 
gratuitamente, escolas 
de governo que pos-
suam, no mínimo, pro-
grama de residência 
médica, ou de pós-gra-
duação, e secretarias 
de saúde que possuam 
programa de residência 
médica. Cumpridos os 
requisitos, as institui-
ções assinam o termo 
de adesão com duração 
de três anos, que pode 
ser prorrogado pelo 
mesmo período.

Após a adesão, as 
instituições supervi-
soras terão 30 dias 
para definir os proce-
dimentos de seleção 
dos responsáveis pelo 
acompanhamento pro-
fissional contínuo e 
permanente dos mé-
dicos. As instituições 
também deverão sele-
cionar o tutor acadêmi-
co que vai gerenciar e 
planejar as atividades 
do supervisor. (Repor-
tagem: Ag. Brasil, com 
edição; foto: Ilustrati-
va/Pixabay)
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OZONIOTERAPIA NÃO DEVE SER USADA 
PARA DOENÇAS OCULARES, ALERTA CBO

O CBO ENTEN-
DE QUE O USO 
AMPLO DESSA 
ABORDAGEM 
PODE PO-
TENCIALIZAR 
PROBLEMAS 
DE SAÚDE

“


